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- При определении номи-
наций за основу брались не
только экономические пока-
затели, но и то, как предприя-
тия участвуют в жизни города,
заботятся о своих работниках.
В 2017 году у силламяэских
предприятий было не так мно-
го больших достижений, од-
нако некоторые предприятия
нужно отметить. 

Так, в номинации «За дол-
госрочную и успешную дея-
тельность» лучшей названа
фирма «EVAIL OIL OÜ», ко-
торая 31 января 2018 года от-
метила свое полное совершен-
нолетие – 21-й день рождения
с момента регистрации. В 2013

году фирма становилась луч-
шим предприятием Силламяэ.
К тому же, согласно рейтингам
компаний Ида-Вирумаа, пред-
приятие «EVAIL OIL OÜ» яв-
ляется вторым по объёму про-
даж предприятием в городе и
среди всех фирм в уезде за-
нимает 9-е место. 

В номинации «Хороший
партнёр города» отмечено
сразу два предприятия. В про-
шлом году Силламяэ празд-
новал свой юбилей, и на при-
зыв местного руководства к
предпринимателям принять
участие в праздновании и
внести конкретный вклад от-
кликнулось немало фирм. Пер-

вым отреагировал на пригла-
шение руководитель «ARTE-
KNO EESTI OÜ» Андрус Ал-
ликоя, благодаря которому по-
явился в парке бетонный стол
для игры в теннис. 

Второе предприятие – «AS
ECOMETAL» поддержало
инициативу силламяэских гим-
назистов, построив летнюю
беседку в морском парке. Два
года назад ученики гимназии
принимали участие в проекте

под названием “Loo oma linn”,
и одной из идей по благо-
устройству города стала уста-
новка беседки, где можно
было бы укрыться от ветра и
дождя и полюбоваться пре-
красным видом на море. Про-
ект ребят занял третье место,
после чего они обратились в
городское Управление со своей
идеей. И вот благодаря фирме
«AS ECOMETAL» эта идея
получила воплощение.

Местное самоуправление в четверг, 8 февраля, по традиции
провело награждение лучших предприятий города в
разных номинациях. Лучшим стало паевое товарищество
«WESTAQUA INVEST» («Аквафор»). На церемонию че-
ствования, наряду с руководителями награждаемых пред-
приятий, были приглашены и представители других биз-
нес-структур. Комментирует итоги конкурса «Лучший
предприниматель Силламяэ» специалист отдела развития
горуправления Антон Макарьев:

Награды
Лучшее предприятие года - «Аквафор»
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- Алексей, предлагаю начать разго-
вор с проектов, которые получили
средства на реализацию из внешних
источников или еcть надежда на под-
держку которых. Что из проектов,
включенных в инвестиционную про-
грамму, в стадии разработки?

- Начну с реконструкции Ваналинна-
ской школы. В прошлом году горсобрание
наделило горуправление полномочиями
представить этот проект в целевое уч-
реждение «Иннове», что и было сделано.
Результаты его оценивания должны быть
оглашены в начале 2018 года. Ждём ре-
шения. Если проект будет поддержан,
то в этом году мы должны будем провести
подготовительные работы: исследования,
составление детальной планировки и т.д.
Ясно, что к строительству в 2018 году
город ещё не приступит. 

Следующий объект, о котором можно
говорить, - это реконструкция детского
сада «Пяйксеке», то есть приведение
этого здания по энергоэффективности к
классу С - это необходимое условие для
того, чтобы получить финансовую под-
держку KIK. Мы рассчитали все необхо-
димые работы, которые следует провести,
чтобы этот класс достичь. Наши амери-
канские партнёры также выбрали этот
объект для финансовой поддержки. Про-
ект в KIK мы подали уже за вычетом
обещанных американской стороной сумм.
Но когда её представители приехали для
инспектирования объекта, оказалось, что
они готовы выполнить лишь частичный
объём работ. Однако невозможно утеп-
лить, к примеру, три стены, а четвёртую
оставить в прежнем виде, или заменить
в целях сбережения тепла лишь часть
окон. Разницу между суммами средств,
обещанных американской стороной и
KIK, предстоит покрыть из иных источ-
ников. Эти иные источники мы видим в
возможной помощи EAS, куда и решили

подать к 1 марта проект в рамках
программы региональных инвестиций.
Получается, что, с точки зрения внешней
поддержки, договор о финансировании
проекта реконструкции детского сада
«Пяйксеке» может оказаться трёхсторон-
ним: посольство США в Эстонии - KIK
– EAS. Но даже не дожидаясь решения
EAS, город всё-таки намерен начать по
этому проекту проведение конкурсов
госпоставок. 

Следующий проект, о котором мы не
раз говорили, - это променад. Сумма
поддержки со стороны ЕAS известна –
более 2,3 миллиона евро. Променад, с
точки зрения перспективных целей, объ-
единит пассажирский и яхтенный порты
с центром города и создаст вместе с ре-
конструированным бульваром Мере еди-
ное целое. Правда, о пассажирском и ях-
тенном портах конкретной информации
сегодня дать не могу: всё в процессе пе-
реговоров. Предварительный проект про-
менада был составлен. Уже можно и
нужно делать рабочий проект и заказывать
работы. Скорее всего, конкурс госпо-
ставки мы будем проводить по схеме два
в одном, то есть одновременно на про-
ектирование и строительство. Сейчас го-
товим документы для госпоставки, со-
гласуем со своим спонсором и, если всё
будет хорошо, запустим процедуру. Запас
времени для проведения этих работ есть,
всё идёт в спокойном режиме. Бульвар
Мере финансировался EAS по программе
региональной поддержки в категории
“Улучшение городской среды”, а проме-
над – в категории “Развитие туризма”.
Требования к проекту строительства про-
менада более серьёзные. То есть в этом
году мы занимаемся в первую очередь
проектированием. 

Строительство велосипедно-пешеход-
ной дорожки - тема тоже не новая. Строи-
тельный проект дорожки был выполнен
ещё в 2016 году. Есть фонд, который как
раз поддерживает такие проекты. Мы
ходатайствовали о выделении средств
из него, к сожалению, получили отказ.
Однако заниматься этим проектом мест-
ное самоуправление намерено. В феврале
объявим конкурс, чтобы подрядчик мог
вести работы параллельно со строитель-
ством сборной дороги. Идеально было
бы получить оба объекта в эксплуатацию
одновременно. В итоге мы бы имели ве-

лосипедно-пешеходную дорожку, идущую
от тропы здоровья мимо школы «Канну-
ка» и далее параллельно сборной дороге
вдоль Таллиннского шоссе. На дорожке
предусмотрены установка малых форм,
оборудование освещения. Со строитель-
ством этой дорожки будет создана сеть
их, охватывающая весь город, в даль-
нейшем надо будет лишь соединить не-
которые участки.

Один из проектов, внесённых в го-
родскую инвестиционную программу,
касается второго этапа реконструкции
улицы Льва Толстого. Заявка на финан-
сирование в Министерство экономики и
коммуникаций подана. Оно выделяет
деньги на реконструкцию и стороитель-
ство транзитных дорог и дорог, связанных
с предпринимательской деятельностью.
Улицу Льва Толстого мы квалифицируем
как транзитную дорогу (объём финан-
сирования по этой категории дорог боль-
ше). Работы планируется провести в этом
году.

Если продолжить разговор о дорогах,
то, отмечу, что в инвестиционной про-
грамме заложена реконструкция пере-
крёстка улиц Ивана Павлова и Кеск. Эту
дорогу мы классифицируем как дорогу,
используемую в предпринимательской
деятельности. В этом году в случае внеш-
ней финансовой поддержки мы сосре-
доточимся на проектировании. Если даже
такой поддержки не будет, то в любом
случае мы этой проблемой должны будем
заниматься: придётся доказывать необхо-
димость проведения реконструкции пе-
рекрёстка в связи с обеспечением без-
опасности движения из-за растущего ко-
личества торговых объектов на примы-
кающей к нему территории. 

Что касается Центра здоровья на базе
поликлиники на Каяка,9, то о нём уже
много говорилось. Решение о софинан-
сировании строительства было принято
прежним составом горсобрания. Свои
обязательства город должен будет вы-
полнять. Сумма городских средств здесь
составляет около 75 тысяч евро. Основные
объёмы средств – из фондов Европейского
Союза.

- Считать деньги инвестора нехо-
рошо, но приходится. А поскольку
весь мир живёт за счёт чьих-либо ин-
вестиций или за счёт доходов от инве-
стиций, то надежда на чью-то помощь
– это вполне оправданное желание.
Вы перечислили крупные объекты,
которые отражены в инвестиционной
программе города и финансово по-
крываются частично за счёт иных
структур при софинансировании из
местного бюджета. Однако город пла-
нирует и другие работы, финансиро-
вание которых берёт на себя, без на-
дежды на внешнюю поддержку. Эти

30 января, как уже сообщалось в «СВ», принят бюджет города на 2018-й год.
Значит, настал период освоения запланированных средств, направляемых
на инвестиционную программу. Некоторые пункты её комментирует сегодня
вице-мэр Алексей СТЕПАНОВ.

Инвестиции – это хорошо, 
но потребности в деньгах
остаются

(Продолжение на 3-й стр.)
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Из официальных источников

объекты – не миллионные, но всё
равно требующие затрат. Давайте на-
зовём их хотя бы «через запятую».

- За счёт внутренних источников в
инвестиционной программе предусмот-
рен, например, ремонт дорог (на них
планируется направить 380 тысяч евро,
это больше, чем в прошлом году), и в
первую очередь – улицы Кеск. Планиру-
ется ремонт лестниц на Каяка (200 тысяч
евро), проект их реновации был сделан
девять лет назад. Но здесь ещё надо ре-
шить ряд юридических вопросов, по-
скольку лестницы находятся на терри-
тории квартирных товариществ. Запла-
нированы некоторые ремонтные работы
в музее (на них заложено 15 тысяч евро),
в Открытом молодёжном центре (40 ты-
сяч евро), детском саду «Яаниуссике»
(ремонт кухонного оборудования и обо-
грев пола в бассейне – чуть больше 40
тысяч евро), в музыкальной школе (ре-
монт туалетов – 24 тысячи евро). В
планах - реконструкция дамбы на реке
Сытке по улице Кеск, реконструкция по-

мещений в попечительском учреждении
«Сюгис» для расширения его услуг,
строительство фонтана при финансовой
поддержке Силламяэского порта… Часть
объектов внесена в инвестиционную про-
грамму, исходя из предписаний Спаса-
тельного департамента: требуются до-
полнительные эвакуационные лестницы
в зданиях 1а и 3а по улице Валерия Чка-
лова, проведение некоторых электриче-
ских работ в Центре культуры. В наших
планах значится разработка проекта ре-
конструкции внутри здания попечитель-
ского учреждения «Лоотус». 

Вроде бы по каждому объекту расходы
запланированы не столь уж большие, но
в целом они выливаются в приличную
сумму. В целом объём инвестиций этого
года составляет более 1,6 миллиона евро.
К сожалению, некоторые проекты при-
шлось отодвинуть на будущие годы либо
пока отказаться от их реализации. Как
уже сообщалось в «СВ», горсобрание,
состоявшееся 30 января, своим решением,
касающемся утверждения бюджета го-
рода, дало горуправлению право на реа-
лизацию инвестиционной программы

взять кредит в сумме 879 700 евро и
расчётный кредит на текущую деятель-
ность в сумме 500 тысяч евро.

- Конечно, всегда хочется, чтобы
большее количество объектов было
приведено в городе порядок. Но если
то, что запланировано, будет осуществ-
лено, - уже хорошо, поскольку можно
будет наглядно видеть, что город, с
точки зрения благоустройства улиц,
дорог, зданий, не топчется на месте, а
потихоньку, шаг за шагом, приводит
своё хозяйство в прядок. Правда, не-
которые частники сводят на нет усилия
города в этом направлении: достаточно
взглянуть на бывший десятый детский
сад, первый магазин, «пивнушку» на
бульваре Виру, бывший кинотеатр
«Родина»… Если бы усилия города
подкрепить усилиями владельцев не-
движимости, то результат был бы куда
ощутимее. К сожалению, собственни-
ков разваливающихся строений это
мало заботит. И в этом смысле остаётся
выразить городу сочувствие, а вла-
дельцам недвижимости в очередной
раз задать вопрос: доколе ваши объ-
екты будут портить внешний вид го-
рода? Хотя, понимаю, что этот вопрос
из категории риторических, поскольку
ответ на него вряд ли получишь. А
Вам, Алексей, спасибо за подробную
информацию.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Ряд вопросов горуправление под-
готовило и передало на обсуждение
горсобранию, которое намечено на
27 февраля. По большинству вопро-
сов решения  приняты.

* Утверждена расчётная стои-
мость содержания одного ребёнка в
месяц в детских садах: «Пяэсупеса» -
455 евро; «Руккилилль» - 385 евро;
«Пяйксеке» - 499 евро, «Яаниуссике»
- 416 евро. 

* Утверждена расчётная стои-
мость содержания одного ученика в  месяц: в музыкальной
школе – 213 евро; в молодёжном центре по интересам «Улей»
- 66 евро. 

* Решено выделить
- 345 евро на организацию приёма  лучших предпринимателей

города;
- 200 евро квартирному товариществу «Мере, 6» на ком-

пенсацию расходов по обучению;
- 13 300 евро на продление в 2018 году маршрута 115-й ав-

тобусной линии до Пуру (до Центральной больницы Ида-Ви-
румаа). 

* Дано разрешение на эксплуатацию бульвара Мере в
связи с завершением реконструкции.

* Дано разрешение на строительство четырёх складов
для сыпучих материалов на территории порта.

* Решено заключить договоры

- с АО «МЕКЕ Силламяэ» об обслуживании здания по
адресу: ул. Валерия  Чкалова,1а, сумма договора – 500 евро;
об обслуживании территории этого здания – 1 718 евро; об
обслуживании подъездных дорог к контейнерам и к домику
отходов – 14 997 евро;  

- с АО «Силламяэ веэвярк» о дотации на содержание го-
родской бани – 7 142 евро; об отводе ливневых  и дренажных
вод с улиц и дорог города, сумма договора – 20 800 евро; о
хлорировании и промывке систем водоснабжения в зданиях
школ и детских садов года – 4 388 евро; о техническом обслу-
живании  регулятора дамбы на улице Кеск – 5 403 евро и ре-
гулятора дамы на Таллиннском шоссе – 4 685 евро;

- с обществом «Милосердие» о частичном покрытии хо-
зяйственных расходов. Сумма договора – 3 000 евро;  

- с целевым учреждением «Вайвараские кладбища» об об-
служивании территории  кладбища. Сумма договора – 40 000
евро.

* Утверждены программы молодёжных мероприятий  в
первом квартале 2018 года – сумма поддержки 400 евро; ме-
роприятий  общественных организаций и обществ культуры
в этот же период – сумма поддержки 2 365 евро.

* Решено выплатить одноразовое юбилейное пособие
по 20 евро жителям города, отмечающим в этом году 80, 85,
90 лет  и тем, кто старше.

* Утверждена  социальная программа на 2018 год. Речь
идёт о разного рода пособиях – по рождению, похоронном,
медалистам – выпускникам гимназии,  для приобретения рож-
дественских подарков детям и т.д. – всего в программе  14 по-
зиций. Общая сумма выплат – 196 067 евро.    

C заседаний горуправления

Андрей ИОНОВ,
городской
секретарь

Городское хозяйство
Инвестиции – это хорошо, 
но потребности в деньгах
остаются

(Продолжение. Начало на 2-й стр.)
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Награды

В номинации «Самые круп-
ные инвестиции 2017» было
отмечено «AS SILSTEVE».
За 2016 год предприятие ин-
вестировала свыше 4,1 млн.
евро. Компания начала строи-
тельство подъездного желез-
нодорожного пути прямо к
причалам, а также соорудила
современные склады на тер-
ритории порта. Инвестиции
позволили увеличить количе-
ство контейнерных грузопе-
ревозок через Силламяэский
порт. За прошедший год доля
местных грузов возросла с 8%
до 25%, что помогло и другим
предприятиям в регионе в их
бизнесе. За развитие терми-
нала контейнерных перевозок
«AS SILSTEVE» получило ти-
тул «Коммерческое дело года
Ида-Вирумаа 2017». 

Титул «Предприятие с са-
мой высокой зарплатой» уже
второй год подряд присужда-
ется «AS SILLAMÄE SA-
DAM». Согласно экономиче-
ским отчётам, в 2016 году на
предприятии работали 138 че-
ловек, которые получали в
среднем 1800 евро в месяц.
Среди других крупных фирм
в городе такая заработная пла-
та является очень высокой.
Как для Силламяэ, так и для
региона Ида-Вирумаа создание
высокооплачиваемых рабочих
мест важно, ведь население
по лучает достойную зарплату,
работая рядом со своим до-
мом.

«Лучшим предприятием
Силламяэ 2017» стало «WES-
TAQUA INVEST OÜ». Завод
по производству фильтров все-
гда был примером активного
и успешного развития. Начи-
ная с открытия первого завода
в Силламяэ в 2012 году, пред-
приятие уже не один раз от-
мечалось как на местном, так
и на государственном уровне.
Компания, например, была
признана лучшей в городе в
2014 году, а в 2015 году от-
мечена как лучший зарубеж-
ный инвестор Эстонии. Сего-
дня предприятие «WESTA-
QUA INVEST OÜ» занимает
31-е место в рейтинге «Äri-
päev» (TOP 100) среди фирм
по всей Эстонии и является
лучшим среди предприятий

Ида-Вирумаа. «WESTAQUA
INVEST OÜ» открыло уже два
больших завода - в Силламяэ
и в Нарве и продолжает раз-
виваться. В нашем городе уже
в этом году компания присту-
пила к работам по расшире-
нию своего завода в три раза,
что позволит создать до ста
новых рабочих мест.

На сегодня в Силламяэ уже
идёт строительство многих
крупных бизнес-объектов, от-
крытие которых запланирова-
но на 2018 год. Поэтому мы
ждём, что количество награж-
дённых предприятий в сле-
дующем году будет гораздо
больше, а результат ещё луч-
ше.

… На церемонии вручения
наград мэр города Тынис Кал-
берг коротко напомнил об ито-
гах важных событий минув-
шего года, - административной
реформы, выборов в местный
орган власти, об осуществ-
лённых проектах, способ-
ствующих развитию города,
и остановился на проектах, к
реализации которых местное
самоуправление либо присту-
пило, либо готовится к этому
(в сегодняшнем номере «СВ»
есть подробная информация
об инвестиционной программе
города на 2018 год: читайте
интервью с вице-мэром Алек-
сеем Степановым). Говоря о
рабочих местах, о ситуации с
безработицей в городе, мэр
сказал, что на днях руковод-
ство местного самоуправления
обсуждало эту тему с силла-
мяэским бюро Кассы по без-
работице. 

Закончил мэр своё выступ-
ление благодарностью пред-
принимателям за содействие
в развитии города и показал
слайд с красивой картинкой
будущего фонтана, который
при содействии порта пред-
полагается открыть в конце
лета. 

Антон Макарьев дал более
подробную информацию о
проектах, связанных с разви-
тием прибрежной зоны, преж-
де всего, морского променада.
Говоря о возможном строи-
тельстве малого яхтенного
порта, «привязанного» к этой
зоне, пообещал, что в следую-
щем году будет подан проект
в EAS. Отметил он также, что
есть некоторые планы по раз-
витию рыболовецкого порта
(в народе называемого «шан-
хаем»).

Награды по номинациям
вручили представителям пред-
приятий Елена Коршунова и
Тынис Калберг. Некоторые из
присутствовавших на церемо-
нии пожелали выступить с от-
ветным словом и кратко по-
делиться информацией о дея-
тельности своих фирм и пер-
спективах их развития. Яанус
Паас («AS SILSTEVE»), Мар-
гус Вяхи («AS SILLAMÄE
SADAM»). Сигне Каск («NPM
Silmet OÜ»), Валерий Лавров
(«WESTAQUA INVEST OÜ»),
Александр Полупан (NORVES
METALL»), Араик Карапетян
(«OÜ ARAGATS») отмечали
как положительный момент
хорошее сотрудничество мест-
ного самоуправления с пред-
приятиями, его умение гибко
и оперативно решать вопросы,
связанные с развитием биз-
неса. Судя по выступлениям
предпринимателей, они с оп-
тимизмом смотрят в будущее.
Однако почти все выступав-
шие озабоченно говорили, что
молодёжь покидает город,
очень сложно найти молодых
образованных людей на спе-
цифические рабочие места на
предприятиях.

После вручения наград
можно было пообщаться в не-
формальной обстановке друг
с другом, с городским руко-
водством.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Лучшее предприятие года - «Аквафор»
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Задача поставлена

Наверное, ориентир пра-
вильный – равнение на Се-
верные страны. Об этом не
раз приходилось слышать от
высокопоставленных полицей-
ских, когда речь заходила об
авариях на дорогах. Теперь о
том же «маяке» заговорили
спасатели. К 2025 году пла-
нируется достичь уровня
«смертности от огня», как в
упомянутых странах. Исходя
из численности населения
Эстонии – это 12 душ в год (в
2017-м при пожарах погибло
38). Вкупе с другими меро-
приятиями Спасательного де-
партамента проект «500» дол-
жен помочь в решении задачи.

На пресс-конференции го-
ворилось о «частных успехах».
Скажем, о профилактических
встречах с представителями
садовых товариществ, уста-
новке на их территории ин-
формационных стендов по по-
жарной безопасности (один
из, напомню, появился в сил-
ламяэском СТ «Спутник»).

Идея, требующая 
поддержки

В общей сложности 83355
домов в течение десяти лет
посетили сотрудники  Спаса-
тельного департамента в про-
филактических целях. Прове-
дено, как теперь модно гово-
рить, картографирование про-
блем в области безопасности.

На основании этого были
определены целевые группы
для осуществления проекта.
Г-н Анвельт и ранее говорил,
а на пресс-конференции под-
твердил, что в первую очередь
помощь должны получить
многодетные семьи, а также
одинокие бабушки и дедушки
и люди с ограниченными воз-
можностями, у которых не
остаётся средств на крупные
инвестиции. Обновление ото-
пительных и электрических
систем или ремонт трубы, без-
условно, таковыми являются.
«Может быть, потребуется и
не столь объёмная, но всё же
очень важная, с точки зрения
безопасности, работа, напри-
мер, чистка дымоходов, по-
купка огнетушителя или уста-
новка дымового датчика. Вы-
деленные средства предна-
значены и для этого тоже», -
отметил министр.

В группе риска находятся
люди с особыми потребностя-
ми. Чем можно помочь? На-
пример, для слабослышащих
требуются специальные до-
статочно дорогие дымовые
датчики.

В целом по Эстонии, по
словам директора Спасатель-
ного департамента г-на Там-
меару, как минимум 5000 до-
мов можно считать огнеопас-
ными. То есть под проект по-
падает только десятая часть
строений во всей стране. По
словам г-на Таммеару, средняя
стоимость приведения одного

такого дома в порядок состав-
ляет 3500 евро. Дома, которые
попадают в проект, рассчи-
танный на 2018-2019 годы,
будут выбраны в сотрудниче-
стве с местными самоуправ-
лениями.

Сотрудничество - хорошее
слово, но чаще всего к нему
имеется «денежный подтекст».
Из выделенных из госбюджета
на проект средств более 270
тысяч евро предназначены
Ида-Вирумаа. Этого хватит на
79 домов или квартир с рас-
чётом в среднем по 3500 евро
на объект, а максимум – 5000
евро. Софинансирование со
стороны местных самоуправ-
лений составляет половину от
стоимости работ. И тут начи-
наются математические под-
счёты и расчёты. 

Первопроходцы 
из Йыхви

Почему волостной старей-
шина Йыхви Алексей Наумкин
сидел на пресс-конференции
рядом с министром и дирек-
тором? Ответ прост: он про-
декларировал официально го-
товность волости к участию
в проекте. Есть, правда, не-
большие нестыковки. На мо-
мент пресс-конференции во-
лостной бюджет на 2018 год
ещё не был принят, следова-
тельно, говорить о софинан-
сировании пока рано. Но на
выделяемые государством из
проектных денег (14 тысяч

евро) старейшина уже обязал-
ся «реновировать» как мини-
мум четыре квартиры.

Когда мы с г-ном Наумки-
ным беседовали в «микст-
зоне», он мне объяснил, как
планируется реализовывать
проект. Для начала были опре-
делены, с подачи Спасатель-
ного департамента, объекты.
Далее сотрудники социальной
службы определят приорите-
ты, исходя из условий прожи-
вания и социального положе-
ния (то есть насколько семья
или человек малообеспечены,
могут или не могут за свои
деньги провести нужные для
пожаробезопасности действия)
и предложат кандидатуры во-
лостному Управлению. Когда
оно примет решение, то будет
объявлен конкурс госзаказа,
а выполнение его будут конт-
ролировать представители
местного самоуправления и
Спасательного департамента.
«В итоге будет подписан акт
о приёме работ и составлен
финансовый отчёт. Всё мак-
симально прозрачно в деловых
отношениях», - сказал г-н На-
умкин.

А почему медлят 
соседи?

Договоры Спасательный де-
партамент с местными само-
управлениями начнёт заклю-
чать в марте. Время, чтобы
взвесить все «за» и «против»,
ещё есть. Мы уже сообщали,
что руководство силламяэского
муниципалитета ведёт пере-
говоры со спасателями, но
пока не готов дать оконча-
тельный ответ. И тут опять в
ход вступает математика. В
городском бюджете уже опре-
делены некоторые суммы на
пожаробезопасность для квар-
тир, находящихся в городской
собственности (социальное
жильё). Могут эти деньги стать
«паевым вкладом» в проект
или нет?

Не торопятся и в других
местах (и не только нашего
уезда), поскольку всё упира-
ется в денежные возможности
самоуправлений. Переговор-
ный процесс продолжается.  

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Как мы уже сообщали, министр МВД Андрес Анвельт и генеральный директор Спаса-
тельного департамента Куно Таммеару посетили Ида-Вирумаа, чтобы пропагандировать
государственный проект «Сделаем 500 домов Эстонии безопасными». В пресс-конференции,
которая состоялась по итогам визита, участвовал волостной старейшина Йыхви Алексей
Наумкин. В презентации проекта также участвовал исполнительный директор Союза
местных самоуправлений Ида-Вирумаа Арно Россман.

Безопасность
Переговорный процесс продолжается



6 Силламяэский вестник

Выставочная часть
«В январе наши читатели

могли познакомиться с экспо-
зицией акварелей «Балтийская
сказка». Это работы Анны Чай-
никовой, которая гостит и тво-
рит по соседству – в Нарва-
Йыэсуу. Её произведения на-
ходятся в частных коллекциях
любителей живописи разных
стран (Англии, Италии, Индии,
России, Эстонии). Очень неж-
ные работы, как говорили те,
кто выставку посмотрел», -
сказала г-жа Борисова. 

Поскольку наша встреча
проходила в филиале библио-
теки  на улице Калда, то я
стал свидетелем подготовки
уже февральской выставки.
Про себя её назвал «собачье-
мордачье», а официальное на-
звание, как потом узнал, -
«Преданней собаки нету су-
щества». Графика Зинаиды
Долговой меня лично очаро-
вала: хотя и был кусан соба-
ками (в детстве даже курс уко-
лов от бешенства пришлось
пройти), но я их всё равно
люблю. Правда, не всех соба-
ководов уважаю. Ну да ладно,
к выставке это отношения не
имеет. А вот то, что к карти-
нам, которые уже выставля-
лись в музее Силламяэ и в
«Улье», добавлены новые, ши-
рокой публике ещё не ведомые
– это стоит принять к сведе-
нию.

Часть юбилейная
«Много мероприятий в биб-

лиотеке проходит к столетнему
юбилею Эстонской Республи-
ки. Среди них – участие в двух
проектах. Один, под названием
«Сто стихов об Эстонии»,  про-
водила Нарвская центральная
библиотека. Чтецам всех воз-
растов из всех уголков страны

предлагалось записать на ви-
део чтение разных произве-
дений. В итоге будет смонти-
рован общий видеофильм.
Силламяэ представляли Сергей
и Илья Манжиковы. Их вы-
ступление было выложено в
«фейсбуке» и получило много
положительных отзывов, в том
числе и на эстонском языке.
Запись проходила в зале биб-
лиотеки. 

Второй проект – «Между-
народная цепочка чтения» -
приурочен к юбилею классика
эстонской литературы Антона
Хансена Таммсааре. Любо-
пытный факт, который для
кого-то станет новостью: вы-
пускные экзамены на аттестат
зрелости писатель сдавал в
1903 году в Нарвской гимна-
зии, имея уже в своём литера-
турном багаже 20 опублико-
ванных рассказов. Чем в про-
екте обозначилось участие
библиотеки? Снят видеоклип,
в котором была театрализована
миниатюра «Любовь». Если
кто-то захочет посмотреть ви-
деозапись,  её можно найти
на нашей домашней страничке
в Интернете. Идея проекта
принадлежит музею А.Х.Там-
мсааре», - рассказала Татьяна
Борисова.

Часть 
«встречательная»
«В конце января состоялась

презентация новой книги из-

вестного в Эстонии краеведа
Виктора Стрелкова «Золотое
кольцо Гунгербурга. Курорт
Нарва-Йыэсуу и его окрест-
ности». Эта дополненное пе-
реиздание предыдущей книги
автора, в ней много иллюст-
раций. Думается, что эта книга
будет интересна историкам,
краеведам, молодому поколе-
нию Силламяэ. На презента-
ции можно было приобрести
экземпляр книги с автографом
автора.

Цикл занятий с младшими
школьниками проводит Елена
Невская. Он посвящён фин-
но-угорским сказкам, то есть
написанным на языках наро-
дов, родственных эстонскому.
Уже состоялись знакомства с
удмуртскими, финскими, ка-
рельскими сказками, впереди
– венгерские. Тут интересна
«сравнительность»: как тот
или иной сказочный сюжет
раскрывается  у каждого на-
рода. Сначала звучит текст без
перевода, чтобы ребята почув-
ствовали разницу звучания
слов, существующую в общей
языковой группе, а затем сказ-
ка уже читается на русском
языке. Дополнением является
«ручная работа» - рисование
или оригами. Этим библио-
течным урокам посвящены ян-
варь и февраль», - сказала г-
жа Борисова. Она также до-
бавила, что итогом «сказочных
месячников» планируется
спектакль по мотивам эстон-
ской сказки, где актёрами будут
ребята.

К юбилею всегда готовятся
открытки и подарки, а чтобы
научиться их делать собствен-
ными руками, библиотека при-
глашает всех (детей и взрос-
лых, поодиночке или семей-
ным коллективом) принять
участие в мастер-классах. Два
из них уже состоялись, а сле-
дующий пройдёт 16 февраля
в 15.00 в здании библиотеки
на бульваре Виру и 18 февраля
в 13.00 в филиале на улице
Калда.

«Успешно проходят встречи
в «языковом кафе». В январе
гости из Анголы, Шри-Ланка,
Италии делились своим опы-
том овладения эстонским язы-

ком, а для «колорита» пред-
ставили традиционные блюда
своих национальных кухонь.
Такие интересные встречи и
беседы дают стимул силла-
мяэсцам «погружаться в язык»
страны, где они живут. 10 фев-
раля в 11.00 в языковом кафе
Эндла Липп, специалист Цент-
ра народной культуры, «пре-
подавала» язык через… пле-
тение из соломы. Приоткрою
завесу над тайной - в скором
времени в «языковом кафе»
ожидаются гости: один рас-
скажет про поездку в Чехию
и другой  - про личное участие
в экспедициях в Антарктиду.

18 февраля в 13.30 в биб-
лиотеке (бульвар Виру) прой-
дут сразу две презентации:
альманаха «Будни неравно-
душных» общества литерато-
ров Эстонии «Русское слово»
(город Йыхви) и альманаха
«Здесь счастлив я…» литера-
турного объединения им.
А.Ганна (город Нарва-Йыэсуу).
На встрече также прозвучат
песни и стихи о любви, дружбе
и семье. 

Часть обыденная
Мы много писали о том, как

шли строительные работы на
первом этаже гимназии, куда
должен был переехать основ-
ной фонд библиотеки, о том,
где и что будет размещаться,
если говорить о филиале, о
хлопотах по переезду. Время
прошло, а произошло ли при-
выкание?

«Конечно, на новом месте
пока ещё «приживаемся». Есть
разные нюансы. Например, ро-
дители стали использовать дет-
ский отдел библиотеки в ка-
честве «детской комнаты» для
ребёнка. Приведут детку из
школы на целый день, а сами
по делам или по магазинам.
Библиотекарь в этих случаях
как учитель в школе, только
зарплата у него не учительская,
а «так себе». Но мы не при-
выкли унывать. А вот радо-
ваться – готовы. Поскольку
гимназия, школа и детские
сады расположены недалеко
от библиотеки, то приток юных
читателей – естественное яв-
ление, да и детский отдел, ко-
торый перебрался в здание
библиотеки на улицу Калда,
своих читателей не потерял.
Ребята, которые побывали у
нас, в другой раз приводят с
собой друзей. И это прекрас-
но!», - сказала Татьяна Бори-
сова.

Николай КЛОЧКОВ

Культура

Книги и пресса, компьютерные игры и интернет-грамотность, встречи по интересам
и проектные дела, работа над текстом годового отчёта… - вот так на сегодняшний
день выглядит в общих чертах жизнь Силламяэской городской библиотеки. А некоторые
подробности - в беседе корреспондента «СВ» с сотрудником библиотеки Татьяной
БОРИСОВОЙ.

Библиотечные события 
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Что известно о латвийском коллективе
«FunCOOLio»? Он основан 10 лет назад.
Его название состоит из двух слов: “funk”-
(название стиля) и “Coolio” - известный
R’n’B исполнитель, популярный в 90-х
годах ХХ века. Музыканты «FunCOOLio»
давно накопили опыт работы в известных
латвийских коллективах, исполняют свои
оригинальные композиции, используя
уникальный звук органа Хаммонда. Ха-
ризматичные рижане знают толк в му-
зыкальных коктейлях, именно поэтому
стилистически их можно отнести именно
к фьюжну. Но, смело экспериментируя с
пропорциями, они смешивают фанк, джаз,
босса-нову и множество других направ-
лений, что и способствует созданию та-
лантливейших импровизаций, без которых
джаз – не джаз. Все эти сведения можно
было почерпнуть в Интернете ещё до
начала концерта, а потом и самой убе-
диться в этом, уже непосредственно по-
слушав музыку в их исполнении. Не
знаю, как на других концертах, на кон-
церте в Силламяэ царила, можно сказать,
задорная атмосфера. Порой даже хотелось
танцевать. 

Не влюбиться в обаяние музыкантов
просто невозможно. Как невозможно рав-
нодушно слушать в их исполнении такие
композиции, как «Балтийское море», «Ле-
дяной дождь», «Закат в Юрмале», «Бег
по лужам», «Жёлтое утро», композицию,
навеянную фильмом «Гости из будуще-
го»… Благодаря органу Хаммонда, этаким

небольшим выдвигающимся ручкам-
«язычкам» - регуляторам, и в сочетании
с другими инструментами создавались
своеобразно окрашенные звуки, которые
позволяют почти ощущать легкий бриз,
шум морского прибоя, завывание де-
кабрьской пурги… - какие-то новые тем-
бры. 

Уникальный электромеханический му-
зыкальный инструмент спроектировал и
построил американский инженер и изоб-
ретатель Лоуренс Хаммонд в первой по-
ловине 20-го века. Иногда называют этот
орган электронным. Однако, говорят спе-
циалисты в области создания музыкаль-

ных инструментов, это не совсем верно,
в строгом смысле - это электрический
орган. Правда, поклонникам джаза это,
возможно, и не столь уж важно. Ценно
то, что ты как зритель получаешь особые
впечатления от игры. Специфичный ин-
струмент! Я, например, увидела и услы-
шала его впервые и с нескрываемым
удовольствием следила за руками Вла-
димира Тузова, за тем, как он бойко из-
влекал из своего инструмента необык-
новенные звуки. Эффект потрясающий!
Как и сам Владимир, который сопро-
вождает звуки мимикой, телом – он весь
в движении.

Я не отношу себя к людям, которые
способны оценить звучание любого ин-
струмента с профессиональной точки
зрения. Все мои оценки сводятся к таким
понятиям, как нравится-не нравится, при-
ятно уху или не приятно, задевает струны
души или не задевает. На сей раз было
очень приятно, вся программа доставила
удовольствие своей романтической на-
правленностью и, правда, задела, увлекла.
Уходить с концерта не хотелось. Спасибо
за это рижанам – Владимиру Тузову, Ге-
оргию Панфилову, Юрию Осипову, Де-
нису Градалеву. И, конечно, спасибо Вла-
димиру Высоцкому за то, что находит
возможности познакомить нас с творче-
ством сильных джазовых исполнителей,
с разными инструментами, послушать
разные стили джаза.

Музыкантам тоже понравилась сил-
ламяэская публика. Если бы они были в
ней разочарованы, то вряд ли бы приехали
вторично: первый раз они были в Сил-
ламяэ пару лет назад как участники меж-
дународного джазового фестиваля. К
тому же Георгий Панфилов выступал в
Силламяэ и в составе знаменитого ла-
тышского оркестра «Садко», который
уже более полувека выполняет важную
миссию – очищает нас духовным светом
музыки, сеет свет доброты, сохраняя и
продолжая традиции русской культуры.

Ждём новых встреч в клубе и тради-
ционного джазового фестиваля, который
состоится в Силламяэ в июне.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Культура

Каждый концерт, заявленный местным джазовым клубом под руководством
Владимира Высоцкого в силламяэских афишах, содержит какую-то изюминку.
И так в течение пяти лет со дня его основания. На сей раз такой изюминкой
стал, пожалуй, орган Хаммонда, которым виртуозно владеет Владимир
Тузов. Впрочем, и весь латвийский квартет в составе гитаристов, барабаншика,
клавишника оставил своим выступлением в Центре культуры самое яркое
впечатление. По окончании концерта публика его долго не отпускала: при-
шлось музыкантам играть ещё три композиции «на бис».

Очищая души светом музыки
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В дошкольных учреждениях

Приветствуя прибывших на мероприя-
тие, вице-мэр Эеви Паасмяэ с удовле-
творением отметила, что в силламяэских
детских садах много делается по укреп-
лению здоровья детей, что не оставлены
без внимания дети с ограниченными воз-
можностями в обучении и воспитании.
Что касается детского сада «Руккилилль»,
то здесь, отметила она, уже выработалась
система работы с такими детьми, вы-
строить которую было возможно благо-
даря наличию хорошей учебной базы,
подготовленных кадров, бассейна, рядом
расположенной поликлиники, где дети
могут получать соответствующие услуги
оздоровления, а также установившимся
контактам с родителями и созданию той
психологической атмосферы, которая по-
могает ребёнку адаптироваться в до-
школьной семье и, находясь в маленькой
по численности группе, специально соз-
данной для них, развиваться и расти вме-
сте со сверстниками. 

Директору детского сада Вере Тихо-
новой и её коллегам важно было не
только поделиться опытом своей работы
с детьми с особыми потребностями, но
и послушать других. Гостям было пред-
ложено посетить занятие в бассейне с
группой выравнивания (специальная дет-
садовская группа для детей с наруше-
ниями речевой деятельности). Было весь-
ма любопытно наблюдать, какие методы
работы с малышами во время занятия
использует педагог по плаванию Марина
Терентьева. 

Затем всех участников встречи при-
гласили на презентацию тех достижений,
которые уже сегодня ощутимы, несмотря

на то, что группа, объединившая детей с
расстройством аутистического спектра,
работает здесь лишь с сентября. Пре-
зентация проходила в недавно созданной
эстонской комнате – уютной, комфортной,
обставленной новой мебелью, постоянно
пополняющими экспонатами, которые с
удовольствием рассматривали гости. 

Завуч Надежда Васильева подробно
говорила о том, что уже удалось сделать.
Некоторыми мыслями она делилась в
«Силламяэском вестнике» 8 сентября
(читайте материал «Группа необычная,
но нужная»). Повторяться не буду. Вы-
делю лишь ряд акцентов, на которые я
обратила внимание, слушая презентацию
г-жи Васильевой.

-Для успешной и эффективной работы
в таких группах очень важна команда:
учитель и его помощник, логопед, учитель
музыки, учитель по движению, учитель
плавания, работник по охране здоровья.
Частью команды должны стать и роди-
тели.

-Наличие индивидуальной программы
развития для каждого ребёнка обязатель-
но.

- Все новинки в методах работы надо
вводить с большой осторожностью.

-При оздоровительных физических за-
нятиях требуется комплексный подход к
их проведению, помня, что темп освоения
умений (выполнять упражнения, обучать-
ся другим движениям, плаванию, играть
во время прогулок и т.д.) индивидуален.

Неоднократно в этот день примени-
тельно к работе с особыми детьми звучало
слово СИСТЕМА. Всё должно быть на-
правлено на то, чтобы ребёнок мог улуч-

шить физическое и психическое состоя-
ние, развить умственные способности.
Поскольку особые дети требуют и особого
подхода, значит, лучше заниматься с
ними в специализированных маленьких
по численности группах, а не в обычных.
Это, как считают педагоги, доказала
жизнь.

У каждой семьи своя история и свой
путь, который она должна пройти вместе
со своим ребёнком, оказавшимся не та-
ким, как все. Не воспользоваться мамам
и папам помощью со стороны детского
сада – значит, обречь себя на то, что
придётся пройти путь почти в одиноче-
стве, в самоизоляции, замкнувшись в
своих проблемах и порой ощущая бес-
помощность.

Заканчивая своё выступление, Надежда
Васильева предложила посмотреть ил-
люстративный материал по этой теме и
отметила: «Конечно, ещё многое нужно
сделать, многому хочется научить наших
деток, но уже сегодня у каждого из них
есть свои успехи, свои достижения. Если
вернуться к лозунгу «Не навреди, если
можешь – помоги!», скажу: мы не на-
вредим, мы знаем, как помочь, и мы по-
могаем».

А затем все участники встречи с удо-
вольствием слушали Юлию Степанову,
которая в своём выступлении говорила,
прежде всего, как сотрудничать с роди-
телями в работе с детьми с особыми по-
требностями, какова их роль в процессе
обучения и воспитания, как помочь семье,
меняющей свой жизненный уклад в связи
с тем, что в ней растёт «особый ребёнок».
После завершения её беседы с участни-
ками встречи мы поговорили с Юлией о
некоторых аспектах деятельности неком-
мерческой организации «Особый мир».
Интервью с ней я предложу читателям в
одном из последующих номеров «СВ».

Гости остались очень довольны про-
ведённым в силламяэском детском саду
«Руккилилль» временем. Для них не
остались незамеченными содержатель-
ность проводимой здесь работы, энту-
зиазм и профессионализм со стороны
директора детсада и всего персонала в
отношении к своему делу. Они отмечали
отличное оснащение этого учреждения,
его убранство, уют, комфорт. Из беседы
с кохтла-ярвескими учителями детских
садов Натальей Конышевой, Эллой Бау-
ман, Юлией Бондаревой, Кирой Арусоо
я поняла, насколько была важна для них
эта встреча, как много интересной и нуж-
ной информации они получили. Если
для Юлии Бондаревой, которая ещё не
имеет опыта работы с «особыми детьми»
в таких специализированных группах,
всё было внове, любопытно, то даже для
Киры Арусоо информация, которую она
услышала, представила интерес, несмотря
на то, что уже четверть века она сопри-
касается в свой работе с такими малы-
шами и накопила немалый опыт.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Важное во всех отношениях мероприятие провёл детский сад «Руккилилль»:
он пригласил коллег из детских садов региона, присоединившихся к сети
“Tervist edendav lasteaed“, и представителей некоммерческой структуры
«Особый мир» из Таллинна во главе с одним из учредителей этой организации
Юлией Степановой, чтобы обсудить роль дошкольных учреждений в работе
с детьми с особыми потребностями в воспитании и обучении, возникающие
проблемы, обменяться опытом. Встреча была полезной и для гостей, и для
хозяев.

Не навреди! 
Если можешь – помоги!
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Это письмо пришло на редакционную
э-почту от Юлии Синцовой, к нему при-
ложены фотографии. В принципе, автор
послания мог бы обойтись и без посред-
ника, обратившись с вопросом в АО
«Силламяэ веэвярк», но, видимо, посчи-
тал, что о данном факте должна узнать
широкая силламяэская общественность.
Что ж, проведём «расследование».

Для начала мы направили запрос в
адрес водного предприятия, откуда опе-
ративно получили ответ его руководителя
Виктора Родкина: «Первая информация,
которая поступила ко мне утром 5 фев-

раля, говорит о том, что 2 февраля 2018
года АО «МЕКЕ Силламяэ» производило
работы по чистке бойлера. Об этом более
подробно, если нужно, можно спросить
у них. Проверка воды (визуальная) на
входе в дом 5 февраля показала, что вода
чистая и не содержит посторонних
включений».

Значит, надо поинтересоваться о про-
исшествии в «МЕКЕ». Пересылаем пись-
мо в это предприятие. И вот что ответил
на него главный инженер коммунального
предприятия Сергей Плишкин.

- Если коротко и без особых техниче-
ских и технологических разъяснений, то
проводилась очистка теплообменника.
Причина – жалоба на то, что в квартирах
батареи греют слабо. Сообщение об этом
пришло в пятницу. Причина в том, что
теплообменники того типа, что установ-
лен в упомянутом доме, нуждаются в
чистке химреактивами как минимум раз
в год. Эту процедуру мы и проделываем
регулярно, но время проведения её не
всегда совпадает с намеченным графиком
профилактических работ. В данном слу-
чае пришлось срочно мобилизовать на-

ших специалистов и технику. Можно
было бы, конечно, известить «листовка-
ми» жильцов о том, что чистка теплоно-
сителя будет произведена в понедельник
и попросить к этому приготовиться. Но
февраль начался с морозов, и потому
мы не стали медлить.

Следует понять, что силламяэская
вода имеет свои отличия. У неё есть со-
лёные примеси, которые, возможно, и
не превышают ПДК (предельно допу-
стимые концентрации), но на пластины
теплообменников оказывают влияние,
загрязняя их. Наросты удаляются, как я
уже сказал, ежегодно. Мы даже вынуж-
дены устанавливать пластины в тепло-
обменники большей мощности, чем пред-
писано проектом для дома, чтобы люди
жили в тепле.

Промывка осуществляется обратным
потоком, то есть с помощью специальной
техники водопроводная вода под напором
подаётся в систему отопления. Когда же
происходит включение питьевой воды в
обычный режим, то возникают небольшие
гидротолчки. В результате их ржавчина
в трубах срывается, и отсюда – «кофе».
Понимаю, что люди сегодня экономят,
но что лучше: пропустить ведра два воды
до стадии чистоты или иметь нормальную
комнатную температуру в своём жили-
ще?

Мнения специалистов записал 
Николай КЛОЧКОВ

«Вот что текло из водопровода 2 и 3 февраля 2018 года у жителей дома № 39а
по улице Кеск! Ни заварки, ни кофе не нужно добавлять! «Водоканал», разъ-
ясните, что это?!».

Валерия ЧКАЛОВА, 1а

Встреча проходила вечером, чтобы
полицейские могли наглядно показать и
рассказать о том, как это важно носить в

тёмное время суток светоотражатели.
Мероприятие проводили представители
Нарвской префектуры полиции, а общался

с детворой и взрослыми сотрудник Нарв-
ского полицейского департамента Андрей
Яровой, который интересно и доступно
для ребят рассказал и показал всю значи-
мость светоотражательных средств. В
леске, недалеко от нашего детского сада,
где все и собрались, были проведены
познавательные опыты с участниками
мероприятия. Андрей Яровой наглядно
продемонстрировал, в какой одежде при
включенном свете фар автомобилей луч-
ше всего разглядеть идущих по дороге
людей. Как оказалось, зимой, на белом
фоне, в темноте выгодно выглядит тёмная
одежда, а вот в белой одежде человека
не видно. Лучше всего на дороге разгля-
деть человека в светоотражательной жи-
летке, но и с обычным отражателем иду-
щего пешехода тоже не трудно заметить.
Также полицейский объяснил, что све-
тоотражатель правильно носить только
с правой стороны, высотой от земли не
ниже 50 сантиметров. Чтобы полученные
знания и навыки сохранились, всем ре-
бятам и желающим в конце мероприятия
полицейские раздали светоотражатели. 

Благодарим представителей Нарвской
префектуры полиции и лично Андрея
Ярового за интересный и поучительный
рассказ о пользе светоотражателей, за
оказанное внимание к нашим детям и
их родителям.

Анна ШЕРШЕНКО, 
логопед эстонского детского сада

«Пяэсупеса» 
Фото представлено детским садом

23 января воспитанники старших групп «Piilud» и «Naerupallid» эстонского
детского сада «Пяэсупеса», их родители и учителя приняли активное участие
в мероприятии «Отражатель спасает твою жизнь».

Отражатель спасает твою жизнь

«Кофе» из крана
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В силламяэском отделении Ида-Ви-
румааского профессионального центра
прошёл мастер-класс. «Соучредителями»
в его проведении стали молодёжная ор-
ганизация «ESN» и профцентр. Первый
обеспечил желающих овладеть «блин-
ными навыками», второй предоставил
«кухонную базу» и обеспечил наставни-
ками для практических занятий – сту-
дентами второго курса поварского отде-
ления. Теорию же перед тем, как при-
ступить к готовке, коротко преподала пе-
дагог Светлана Мицык.

Что готовили? Блины с творогом. Две-
надцать человек были разбиты на три
команды. «Кому нужно в туалет, сходите,
потом до конца мастер-класса уже не
получится», - предупредил глава «ESN»
Игорь Малышев. Каждый получил «об-
мундирование разового пользования»,
тщательно вымыл руки (на кухне следует
соблюдать аккуратность), и вот перед
каждым кастрюли и сковородки, мешалки
и лопатки для переворачивания блинов,
ингредиенты и электрическая плита. На-
чали!

Наставникам, несмотря на смех и гал-
дёж, удалось-таки преподать основные
навыки «блинопечения». Приготовление
теста. «Подскажите: где соль, а где са-
хар?» - этот крик души молодого человека
меня потряс. Особая сосредоточенность,
когда тесто уже на сковородке: как не
пережарить, когда пора переворачивать
блин? А потом в него ещё надо творог
«впихнуть», «конвертик» сделать…  За-
ключительная фаза – дегустация своей
продукции. Она была весёлой, имелись
спорящиеся стороны.

«Идея проведения такого мастер-класса
сложилась в голове молодёжного работ-
ника Ирины Манжиковой, профессио-
нальный центр пошёл нам навстречу.

Пусть молодые на своём опыте ощутят,
как приготовить вкусное, а то хлопоты у
плиты старшего поколения им как-то
«побоку», откуда вкусности на столе по-
являются – этот вопрос не особо беспо-
коит. Хорошо, что в командах есть парни.
Умение готовить самому - для мужчины
не самое «пустое место». Почему про-
водили мастер-класс с утра в учебный
день? Ничего страшного. Наши ребята
свои возможности достаточно хорошо
оценивают. Если в школе, в гимназии, в
училище с учёбой нет проблем, то могут
отпроситься с занятий, ну а в противном
случае… Вот сейчас мимо нас прошёл
студент профцентра. Помахал мне рукой:

иду сдавать «хвост», не до блинов», -
сказал Игорь Малышев.

Завершаю ответом Светланы Мицык
на вопрос: неужели и на студенческих
занятиях у плиты стоит такой же гомон?
«Подобного не может быть. Наши сту-
денты работают спокойно, поскольку
уже знакомы с теорией заранее, а  не за
десять минут до того. Про соль и сахар
они вопросов задавать не будут», - сказала
педагог.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Идёт масленичная неделя. И весьма вероятно, что блины для застолья в се-
мейном кругу испекут не только мамы и бабушки. Чтобы соответствовать
гендерному равноправию, упомяну отцов и дедушек, к которым отношусь и
я. Без прикрас: умею готовить блинчики тонкие, блины толстые, блины-
коржики для «Наполеона», но (по секрету) в последнее время ленюсь этим
делом заниматься. Тем веселее было следить за кулинарными стараниями
со стороны: кто-то работает, а ты наблюдаешь.

Фоторепортаж
Почти гамлетовский вопрос:
где соль, где сахар?
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Спорт

В принципе для них эти поражения
решающими не были. «Sillamäe Smsraha»
так и так покидала «вышку», набрав за
весь турнир всего четыре очка, а у «NPM
Silmet» всё равно предстояли переходные
игры. Правда, в игре с таллиннской
командой «Cosmos» наши «силметовцы»
могли, если бы выиграли или хотя бы
сыграли вничью, подняться на первую
строку в турнирной таблице «Narva Uni-
ted». Это обстоятельство учитывала и
столичная команда, поэтому даже на
своей площадке предпочла осторожный
футбол. До середины первого тайма на
табло горели нули. На 11-й минуте про-
изошёл обмен голами (за «NPM Silmet»
забил Геннадий Жуков). А вот в концовке
первого тайма хозяева заиграли агрес-
сивнее, и на перерыв команды ушли при
счёте 3:1 в пользу хозяев площадки. Вто-
рой тайм начался неудачно для «силме-

товцев» - ещё один пропущенный мяч.
Это «космонавтов» успокоило и рассла-
било, чем наша команда с успехом вос-
пользовалась: забивали Николай и Ген-
надий Жуковы. Оставалось играть ещё
более шести минут, что по футзальным
меркам очень много. Таллиннцы снова
заиграли строго в защите, используя за-
тяжные позиционные атаки. Противопо-
ставить этому нашим было нечего – силы

на исходе (в заявке на матч у «NPM Sil-
met» было всего шесть игроков, а у хозяев
площадки – 13). Так что поражение 3:4
– не разгром.

Игра «Sillamäe Smsraha» - «Tartu Mak-
simum» обильной стала на голы, в общей
сложности их было 21. Матч можно счи-
тать товарищеским, так как, как я уже
сказал, нашим ничего кроме «вылета»
не светило, а тартусцы свою задачу-ми-
нимум уже решили, выходя в плей-офф
с шестого места. И вновь хочется отме-
тить недокомплект в силламяэской коман-
де: пять человек отыграли от стартового
свистка до финального. После первого
тайма наши уступали 2:5, а в итоге имеем
8:13. За «Sillamäe Smsraha» забивали Ва-
силий Кулик (4), Витас Малишаускас (3)
и Анатолий Редаков.

На фоне неблагоприятных для наших
команд итогов «регулярки» отметим один
положительный момент: трое игроков
вошли в десятку лучших бомбардиров
чемпионата. На счету Витаса Малиша-
ускаса 15 мячей (6-е место), Николая
Жукова – 13 (7-е место), Геннадия Жукова
– 12 (10-е место).

Николай КЛОЧКОВ

Завершился регулярный чемпионат Эстонии по футзалу в высшей лиге. Обе
силламяэские команды в последнем туре проиграли.

Недавно прошли в Силламяэ «Зимние
забавы», которые проводил спорткомплекс
«Калев» совместно с молодёжным цент-
ром «ESN». Площадка для забав плани-
ровалась ледовая – «пятачок», залитый
на скейт-площадке. Посмотрев прогноз
погоды, я засомневался, что лёд будет.
Так оно и случилось: игры проходили
на асфальте, а коньки (хоккейные и для
фигурного катания) висели «на гвозде».
Есть вопросы к организаторам игр?  Ме-
роприятие было запланировано и состоя-
лось, а лёд – «дело тонкое».

Я уже писал о технологии заливки
ледовой площадки, повторяться особо
не буду, но сделаю маленький намёк.
Однажды (и не так давно) некто задумал
проект по заливке катка в «уголочке»
рядом с футбольным полем на улице Ва-
лерия Чкалова. Мало кто помнит, чем
дело закончилось. Воды было вылито
много, льда для катания на коньках не
появилось. А «ностальгирующий хок-
кеист» предлагает вновь там залить каток.
Вопрос: сколько стоит кубометр воды
(холодной и горячей – без них при заливке
катка не обойтись)?  Вопрос: стоит ли
лить воду на площадку, которая не под-
готовлена? Вопрос: способен ли бюджет
спорткомплекса выдержать «ценовые на-
грузки» на воду, которая льётся, но за-
стывать не желает? 

Не знаю, кто виноват, но, увы, погода

в последние годы этому не благопри-
ятствует. Если даже ледовый «пятачок»
у спорткомплекса держится в лучшем
случае месяц, то это уже достижение.
Февраль «вроде и как бы» позволит на
коньках покататься, но долго ли?

«Ледовый «пятачок»  у спорткомплекса
обходится в 8-9 тысяч евро в год с учётом
того, что заливка и расчистка его прово-
дится собственными силами, то есть ру-
ками работников нашей организации. За-
ливать «лужайку» около вспомогатель-
ного здания Центра культуры (бывшей
второй школы)– тратить дополнительные
деньги, да и для обустройства её (трам-
бовка, выравнивание снежного покрова
под заливку, ожидание, когда земля про-
мёрзнет на 6 сантиметров, а температура
воздуха будет стабильно держаться на
уровне хотя бы минус 3)… Надо чтобы
всё совпало. Есть другой вариант, который
мы предлагали горуправе. Он связан с
заливкой асфальтовой дорожки за этим
зданием. Да, это будет на некоторое
время помехой для пешеходов, придётся
двигаться в обход, но зато там можно
сделать круговую беговую дорожку для
любителей коньков. И заливку можно
организовать, не протягивая «рукава» из
здания, поскольку теперь есть выход для
забора воды вне его. Нужно, как гово-
рится, политическое решение. О хоккей-
ной коробке скажу так:  мы уже иссле-

довали ценовые предложения, только
монтаж стоит около 27 тысяч евро. Это
нам не потянуть», - пояснил «СВ» ди-
ректор спорткомплекса Николай Дени-
сенков.    

Возвращаясь к «Зимним забавам»,
скажу, что участников и болельщиков
(родители, бабушки, дедушки) было в
общей сложности человек 30. «Изна-
чально «Зимние забавы» планировалось
провести на льду, но буквально за пару
до них дней он растаял. Но было решено
не откладывать мероприятие. Хотя забавы
получились не совсем зимними, но все
собравшиеся получили массу положи-
тельных эмоций и хорошее настроение.
И дети, и взрослые смогли поиграть в
хоккей с мячом, принять участие в весё-
лых эстафетах, в конкурсе загадок, стан-
цевать зажигательную зумбу. Всем при-
сутствовавшим на мероприятии  был
предложен горячий чай с печеньем и
сладкая вата. По окончании праздника
участники получили сладкие призы», -
сказала специалист по спорту Елена Вер-
зилова.

Но зима ещё не закончилась. Если по-
года не подведёт, то на ледовом «пятачке»
всё же будут ещё «праздничные дни».
Как сказал Николай Денисенков, плани-
руются два «шоу». Первое – выступление
юных фигуристок или фигуристки. Тут
всё зависит от того, как удастся догово-
риться: приедет ли команда из Нарвы
или будет сольное выступление силла-
мяэской девочки. Второе – хоккейное:
конкурс на точность поражения ворот
любителей игры с шайбой. Необходимый
инвентарь для проведения такого турнира
у спорткомплекса имеется.

Николай КЛОЧКОВ

Прочитал недавно ностальгические воспоминания силламяэского активиста
о «хоккейных коробках» во дворах и о том, что можно сделать бы для того,
чтобы их возродить. Мысль интересная, но давайте присмотримся к реа-
лиям.

В самом низу

Зимние забавы: личное мнение
Физкультура

Футбол
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1. В определенных случаях госу-
дарство платит за родителя социаль-
ный налог во время воспитания де-
тей. 

Социальный налог вносит вклад в
пенсионную систему и систему меди-
цинского страхования.

Во-первых, государство платит соци-
альный налог за родителя или попечи-
теля, воспитывающего ребёнка в возрасте
до трёх лет с месячной ставки по соци-
альному налогу, составляющей в 2018
году 470 евро. С той же ставки госу-
дарство платит социальный налог за не-
работающего родителя, воспитывающего
троих или больше детей в возрасте до
19 лет, из которых по меньшей мере од-
ному меньше 8 лет. Также государство
платит социальный налог за родителя,
воспитывающего семерых или больше
детей в возрасте до 19 лет. При этом
важно, что как дети, так и воспитываю-
щие их лица находятся в Эстонии, то
есть  являются резидентами.

2. Государство делает дополнитель-
ные взносы во вторую ступень обяза-
тельной накопительной пенсии за вос-
питание ребёнка в возрасте до трёх
лет. 

Родитель, попечитель и опекун ре-
бёнка, родившегося после 1 января 2013
года, имеет право на получение допол-
нительных выплат из государственного
бюджета, размер которых составляет 4%
от среднего по Эстонии месячного дохода,
облагаемого социальным налогом (Де-
партамент социального страхования рас-
считывает к 1 мая на основе данных о
социальном налоге за прошлый год).

Если родитель родился до 01.01.1983
года и не присоединился ко второй сту-
пени (это не обязательно для родившихся
до 1983 г.), то он получает прибавку к
пенсии в объёме трёх лет стажа за каж-
дого ребенка, родившегося после
01.01.2013 года, а также кого получатель
прибавки к пенсии воспитывал по мень-
шей мере на протяжении восьми лет.

3. Родитель может раньше выйти
на льготную пенсию по старости, если
воспитывал троих или больше детей
с недугом.

Например, родитель может выйти на
пенсию по старости на пять лет раньше,
если он воспитывал на протяжении как
минимум восьми лет ребёнка в возрасте
до 18 лет со средним, тяжелым или глу-
боким недугом или же если родитель
воспитывал на протяжении как минимум
восьми лет пятерых или больше детей.
На пенсию по старости можно выйти
на три года раньше, если человек по
меньшей мере на протяжении восьми
лет воспитывал четверых детей, и на
год раньше, если на протяжении того
же периода воспитывал троих детей.

Если у нескольких людей есть право
на льготную пенсию по старости в от-
ношении одних и тех же детей, то они
договариваются между собой, кто вос-
пользуется этим правом. Соглашение
необходимо оформить письменно.

4. Один родитель (или воспитывав-
ший ребёнка человек) получает над-
бавку к пенсии за воспитание ребенка
в объёме стажа за два года, если ребёнок
родился в промежутке с 31 декабря 1980
года по 31 декабря 2012 года, его воспи-

тывали по меньшей мере на протяжении
восьми лет и за него не были засчитаны
два года пенсионного стажа. Надбавка
к пенсии за воспитание детей выплачи-
вается лишь одному воспитывавшему
ребёнка, в чей пенсионный стаж не за-
считан стаж по два года за каждого ре-
бёнка.

Надбавку к пенсии за воспитание де-
тей можно получить к следующим пен-
сиям: к пенсии по старости (в т.ч. к
преждевременной пенсии по старости и
отложенной пенсии по старости); к пен-
сии по старости на льготных основаниях;
к пенсии по потери кормильца, если раз-
мер пенсии рассчитан на основе пен-
сионного стажа кормильца, а также если
получатель пенсии отвечает условиям
получения надбавки к пенсии.

Например, у пары три ребёнка. Первый
ребёнок родился в 1979 году, второй - в
1984 году и третий - в 1992 году. Если
один из воспитывавших детей уйдёт на
пенсию, то к его пенсионному стажу бу-
дут прибавлены два года за воспитание
первого и второго ребёнка. За воспитание
третьего ребёнка он получит надбавку к
пенсии.

5. Начиная с 2018 года выплачива-
ется дополнительная надбавка к пен-
сии в размере одного года стажа (что
составляет 5,767 евро) за каждого ре-
бёнка, которого воспитывали по мень-
шей мере на протяжении восьми лет.

Для получения дополнительной над-
бавки к пенсии не нужно подавать хода-
тайство. Тем, кому пенсия назначена до
01.01.2018 года и кто получает пенсион-
ный стаж или надбавку к пенсии за вос-
питание детей, дополнительная надбавка
будет рассчитана автоматически. Вы-
платы надбавки обойдутся в 30 миллио-
нов евро в год, и её получит порядка
230 000 человек.

Например, если человеку назначена
пенсия по старости, он воспитывал троих
детей и получает по два года пенсионного
стажа за каждого ребенка, надбавка к
его пенсии за воспитание троих детей
составит 17,30 евро (3 x 5,767).

В социальной сфере
Число детей в семье влияет и на будущую пенсию, поскольку в определенных
случаях государство платит за воспитывающего детей родителя социальный
налог. Также за маленького ребенка делаются дополнительные выплаты
во вторую ступень накопительной пенсии, и с этого года каждый ребёнок
дает дополнительную прибавку к пенсии, пишет руководитель пенсионной
политики Министерства социальных дел Агне Неттан-Сепп.

Пять возможностей 

Одинокие пенсионеры по старости -
одна из наименее обеспеченных групп
населения. Чтобы хоть немного облегчить
их жизнь, государство в прошлом октябре
впервые выплатило им разовое пособие

в размере 115 евро. И хотя до очередной
выплаты пособия ещё 8 месяцев, же-
лающим получить его стоит уже сейчас
убедиться, что они соответствуют всем
требованиям.

Пособие выплатят тем, чья пенсия
составит меньше 492 евро в месяц. И
важно, чтобы в период с 1 апреля по 1
октября человек проживал в одиночку.

Проживание в одиночку означает, что
человек на основании регистра народо-
населения зарегистрирован один. Но
если человек фактически проживает
один, а в регистре народонаселения на
жилплощади зарегистрированы ещё ка-
кие-либо лица, в этом случае он не может
претендовать на пособие.

Следует отметить, что пособие оди-
ноко проживающего пенсионера не обла-
гается подоходным налогом.

По сообщениям СМИ

Одиноким пенсионерам советуют
заранее проверить свои данные 
Полгода назад одинокие пенсионеры впервые получили от государства спе-
циальное разовое пособие. Его же им выплатят и в этом году, но во избежание
недоразумений пенсионерам, которые начали получать пенсию в этом году, и
её размер менее 492 евро, стоит уже сегодня убедиться, что на их жилплощади
не зарегистрированы и другие люди.

http://www.pensionikeskus.ee/ru/ii-c%D1%82%D1%83%D0%BF%D0%B5%D0%BD%D1%8C/%D0%B2%D0%B7%D0%BD%D0%BE%D1%81%D1%8B/%D1%80%D0%BE%D0%B4%D0%B8%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F-%D0%BF%D0%B5%D0%BD%D1%81%D0%B8%D1%8F/
http://www.pensionikeskus.ee/ru/ii-c%D1%82%D1%83%D0%BF%D0%B5%D0%BD%D1%8C/%D0%B2%D0%B7%D0%BD%D0%BE%D1%81%D1%8B/%D1%80%D0%BE%D0%B4%D0%B8%D1%82%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F-%D0%BF%D0%B5%D0%BD%D1%81%D0%B8%D1%8F/
http://www.pensionikeskus.ee/ru/i-c%D1%82%D1%83%D0%BF%D0%B5%D0%BD%D1%8C/%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B8%D1%87%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%BE-%D0%B4%D0%B5%D1%82%D0%B5%D0%B9-%D0%BF%D1%80%D0%B8-%D0%BD%D0%B0%D0%B7%D0%BD%D0%B0%D1%87%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B8-%D0%BF%D0%B5%D0%BD%D1%81/
http://www.sotsiaalkindlustusamet.ee/ru/pensiya-posobiya/nadbavki-k-pensii
http://www.sotsiaalkindlustusamet.ee/ru/pensiya-posobiya/nadbavki-k-pensii
http://www.sotsiaalkindlustusamet.ee/ru/pensiya-posobiya/nadbavki-k-pensii
http://www.sotsiaalkindlustusamet.ee/ru/pensiya-posobiya/nadbavki-k-pensii

